
Culte à Thionville du Dimanche 24 avril 2022 
 

 

 

PROCLAMATION DE LA GRÂCE DE DIEU 
 

Chers amis, 

L’amour du Christ fait de nous des frères et des sœurs ; il est vivant au milieu de nous ! 

Alors, entrons avec joie et confiance dans la maison du Seigneur ! 

C’est lui qui nous invite et nous rassemble. 

Et nous y trouverons la grâce et la paix qui nous sont données de la part de Dieu, notre Père, et 

de Jésus-Christ, notre Sauveur. Amen. 
 

Chant N° 1 Célébrer, nous venons célébrer 
 

INVOCATION ET LOUANGE 
 

Louons ensemble le Seigneur, notre Dieu : 
 

Seigneur, 

avec les croyants de tous les temps, nous te louons, nous t'acclamons :  

Béni sois-tu, toi qui viens au nom du Seigneur ! 

Béni sois-tu, toi, le messager vivant de la paix ! 
 

Cette paix, ta paix, donne-nous, Seigneur, de l'accueillir,  

d'en vivre et d'en témoigner là où nous sommes. 
  

Que nous en soyons avec toi, par toi, les artisans de ta paix,  

malgré les épines qui, sans cesse, menacent de l'étouffer en nous et autour de nous. 
 

Seigneur, c’est en toi que nous nous confions pour te rester fidèles, malgré tout. 
 

C'est à toi que nous confions notre monde de femmes et d'hommes assoiffés de paix et de vie. 
 

Béni sois-tu, Seigneur, pour tous tes dons et pour la paix que tu donnes. Amen. 
 

Cant. ARC 271 Louange et gloire à ton nom 
 

PRIÈRE DE REPENTANCE 
 

Unissons-nous dans la prière et reconnaissons nos fautes devant le Seigneur : 
 

Seigneur, notre Dieu, 

Pâques est passé. Mais… est-ce vraiment du passé ? Chaque jour, nous vivons de la mort et de 

la résurrection de ton Fils Jésus-Christ. Il nous appelle à la vie ; il nous offre la vie. Nous nous 

humilions devant toi de ne pas être débordants de reconnaissance, de nous comporter comme si 

ton Fils n'était pas vivant, et vivant parmi nous pour toujours. 

Seigneur, prends-nous par la main, et nous vivrons ! 
 



Jésus-Christ est là, il nous précède sur nos routes, il nous accompagne. Et nous restons en 

arrière, hésitants, incertains, apeurés, refusant parfois tout net d'avancer, alors que la joie, la 

certitude du triomphe de la vie devraient se lire sur nos visages pour que nous les 

communiquions à d'autres et pour animer nos pas. 

Seigneur, prends-nous par la main, et nous vivrons ! 
 

Au soir de Pâques, à tes premiers disciples que la confiance avait abandonnés, tu as dit : "La 

paix soit avec vous !" ; et de même, aujourd’hui, tu nous redis : "La paix soit avec vous !". Et tu 

nous presses de sortir de nous-mêmes, de notre monde clos et cloisonné, de nos peurs, de nos 

inimitiés. Tu nous envoies annoncer cette paix que nous obtient ta victoire sur le mal et la mort. 

Seigneur, redonne-nous confiance en toi. Donne-nous du courage. Et nous nous remettrons en 

marche ! 

Seigneur, prends-nous par la main, et nous vivrons ! Amen. 
 

Chant ARC 432 Sonde moi Ô Dieu 
 

DÉCLARATION ET ACCUEIL DU PARDON 
 

Frères et sœurs, 

Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils unique, 

afin que toute femme et tout homme qui croit en lui ne meure pas, mais qu'il ait la vie éternelle. 
 

Frères et sœurs, nous pouvons maintenant être en paix avec lui. 

Pour un tel amour et un tel pardon, chantons notre reconnaissance ; nous nous levons pour cela. 
 

Chant ARC 419 Torrent d’amour 
 

VOLONTÉ DE DIEU 
 

Frères et sœurs, écoutons ensemble comment un chrétien d’autrefois a décrit la vie chrétienne. 
 

Avant tout, aimer Dieu de tout son cœur, puis le prochain comme soi-même. 

Honorer tous les hommes. 

Ne point faire à autrui ce que nous ne voulons pas qu’on nous fasse. 

Soulager les pauvres. Vêtir ceux qui sont nus. 

Visiter les malades. Aider ceux qui sont dans l’épreuve. 

Consoler les affligés. Aimer ses ennemis. 

Ne point être orgueilleux. Vénérer les anciens. 

Aimer les plus jeunes. 

S’appliquer fréquemment à la prière. 

Enfin ne désespérer jamais de la miséricorde de Dieu. 

Que Dieu nous soit en aide pour vivre selon sa volonté. Amen. 
 

 



PRIÈRE AVANT LA LECTURE DE LA BIBLE 
 

Avant de nous mettre à l’écoute des Ecritures, 

demandons au Seigneur de les éclairer pour nous par son Esprit ; prions : 
 

Seigneur, ta Parole est pour tous les hommes semence de vie, ferment du Royaume et germe 

d’espérance. 
 

Seigneur, dispose nos cœurs et nos esprits pour que nous la recevions avec simplicité et avec 

joie. 
 

Que ta Parole nous fasse porter les fruits que tu attends. 

Nous te le demandons par Jésus-Christ, notre Seigneur. Amen. 
 

LECTURES BIBLIQUES : 
 

Actes 5 v 12_16 

12 Les apôtres accomplissaient beaucoup de signes miraculeux et de prodiges parmi le peuple. 

Tous les croyants avaient l’habitude de se rassembler dans la cour du Temple, sous la galerie de 

Salomon. 13 Personne d’autre n’osait se joindre à eux, mais le peuple tout entier les tenait en 

haute estime. 

14 Un nombre toujours croissant d’hommes et de femmes croyaient au Seigneur et se joignaient 

à eux. 15 On allait jusqu’à porter les malades dans les rues, où on les déposait sur des lits ou des 

civières, pour qu’au passage de Pierre son ombre au moins couvre l’un d’eux. 16 Des villes 

voisines même, les gens accouraient en foule à Jérusalem pour amener des malades et des 

personnes tourmentées par de mauvais esprits. Et tous étaient guéris. 
 

Jean 20/19-31 

Ce même dimanche, tard dans la soirée, les disciples étaient dans une maison dont ils avaient 

soigneusement verrouillé les portes, parce qu’ils avaient peur de leurs compatriotes. Jésus 

survint. Tout à coup, il se trouvait là, debout au milieu d’eux. Il leur dit : — Que la paix soit 

avec vous. 

Après ces mots, il leur montra ses mains et son côté. Les disciples furent remplis de joie parce 

qu’ils revoyaient le Seigneur. — 

Que la paix soit avec vous, leur répéta-t-il. Comme mon Père m’a envoyé, moi aussi je vous 

envoie. 

Après avoir dit cela, il souffla sur eux et continua : — Recevez l’Esprit saint. 

Ceux à qui vous pardonnerez leurs péchés en seront effectivement tenus quittes, et ceux à qui 

vous refuserez ce pardon resteront chargés de leurs péchés. 

L’un des douze, Thomas, surnommé le jumeau, n’était pas avec eux lorsque Jésus était venu les 

voir. 

Les autres disciples lui racontèrent : — Nous avons vu le Seigneur. Mais il leur répondit : — Si 

je ne vois pas de mes propres yeux l’empreinte des clous dans ses mains, si je n’enfonce pas 

moi-même mon doigt à la place des clous et si je ne mets pas ma main dans la plaie de son côté, 

je n’en croirai rien. 



Huit jours plus tard, les disciples étaient de nouveau réunis dans la même chambre. Cette fois-

ci, Thomas était avec eux. Jésus survint, toutes portes closes. Soudain, il était là, debout au 

milieu d’eux, et leur dit : — Que la paix soit avec vous. 

Puis il se tourna vers Thomas : — Avance ton doigt, lui dit-il, mets-le ici, regarde mes mains. 

Avance aussi ta main et pose-la dans la plaie de mon côté. Cesse de douter et crois. 

Thomas s’écria : — Mon Seigneur et mon Dieu ! — 

Parce que tu m’as vu, tu crois ! lui dit Jésus. Heureux ceux qui croiront sans avoir vu. 

Jésus a accompli, sous les yeux de ses disciples, encore beaucoup d’autres miracles qui n’ont 

pas été rapportés dans ce livre. 

Ceux qui y sont mentionnés ont été consignés par écrit pour que vous puissiez croire que Jésus 

est le Christ, le Fils de Dieu, et que par cette foi, vous possédiez la vie dans la communion avec 

sa personne. 
 

Chant. ARC 228 1,2 et 5 Qu’aujourd’hui toute la terre 
 

PRÉDICATION 
 

Il y a une semaine ici au culte, nous nous sommes tous congratulés par un joyeux « Il est 

ressuscité, Il est vraiment ressuscité ! » Très démonstratif pour certains, plus timide pour les 

autres. Mais sommes-nous vraiment sûr de cette affirmation ? 

Croyons-nous vraiment que Jésus il y a 2000 ans est mort puis est ressuscité ? Un peu ? 

beaucoup ? passionnément ? Est-ce simplement un fait historique attesté par beaucoup ou il y a-

t-il autre chose à comprendre ?  En quoi cette mort et cette résurrection ont-elles un impact sur 

notre vie personnelle en 2022 ? 

Mais revenons d’abord à notre texte. Cet épisode que nous avons lu se passe le dimanche soir, 

jour de la résurrection de Jésus. Les disciples sous le coup de tous ces événements traumatisants 

s’enferment à double tour car ils ont peur. Si on a tué le maître, Jésus, les pharisiens vont peut-

être aussi vouloir s’occuper de nous, ses disciples.  

Il y a bien des rumeurs et des affirmations disant que certains ont vu Jésus vivant ce matin mais 

dans l’état où nous l’avons vu le vendredi après-midi cela paraît vraiment peu plausible. 

Et, dans ce moment où tout est complétement chamboulé, où ces trois ans de compagnonnage 

avec Jésus sont réduits à néant, Jésus entre dans leur lieu, dans cette pièce cadenassée et leur dit 

« la paix soit avec vous » « Shalom » 

Ce terme Shalom que l’ont traduit en français par paix contient un sens bien plus profond. 

Lorsque nous lisons dans l’évangile de Jean 14 v 27 Jésus leur dit « Je vous laisse la paix, je 

vous donne ma paix. Je ne vous donne pas comme le monde donne. Que votre cœur ne se 

trouble point, et ne s'alarme point. » Nous voyons que Jésus fait une différence entre la paix et 

sa paix. 

Actuellement, le monde essaye de chercher à faire la paix en Ukraine, en Ethiopie et ailleurs… . 

Cette paix consiste à arrêter les combats, à chercher un compromis plus ou moins acceptable 

pour chaque partie et à établir des frontières que chaque belligérant doit accepter de gré ou de 

force.  

« Je ne t’attaque pas ou plus, tu ne m’attaques pas » Cette paix humaine est basée sur la force, 

sur simplement la non-agression. Dans nos vies, chacun d’entre nous a pu vivre ou vit des 

situations de conflit sur le plan professionnel, social, amical ou même familial. Et pour sortir de 



ces conflits, nous avons à faire la paix. Mais quelle paix ? Un pacte de non-agression ? Une paix 

dominé/dominateur ? Une paix gagnant/perdant ? 

Jésus propose une paix différente. Elle n’est pas basée sur la force, la puissance, l’écrasement 

de l’autre. Le Shalom que Jésus dit à ses disciples et à nous également est d’une autre nature. La 

racine de ce mot hébreu peut se traduire par : paix intérieure, plénitude, perfection, bien-être, 

calme, sérénité, complétude. 

Jésus propose une paix intérieure qui n’est pas tributaire de la situation extérieure que vivent les 

disciples : ils ont peur, ils craignent pour leur vie, leur vie et complétement chamboulée par ces 

derniers jours. Jésus leur propose une paix intérieure. 

Nos vies sont parfois chamboulées, nous sommes dans la crainte du covid, de la maladie, de 

l’avenir, que devons-nous faire ? ou ne pas faire ? Jésus nous propose une paix intérieure. 

En lisant ce texte et la peur qui fait que les disciples se sont enfermés je me suis posé la 

question si nous ne ressemblions pas parfois à ces disciples. Par peur de l’extérieur, des autres 

ne sommes-nous pas un peu enfermés dans notre Temple, avec notre communauté, enfermés 

dans nos manières de faire. Par peur ? Par habitude ?    

« Que la paix soit avec vous, leur répéta-t-il. Comme mon Père m’a envoyé, moi aussi je vous 

envoie. » v 21 

La paix que nous propose Jésus invite à nous mettre en route « moi aussi je vous envoie. » Mais 

pour aller où ? Jésus nous donne ici une leçon de pédagogie : Il ne donne pas de consignes 

précises « il faut faire ci ou ça comme ça » Mais Il donne le sens.  

Le Père m’a envoyé pour une mission spécifique : rétablir la relation brisée entre Dieu et les 

hommes. 

Moi je vous envoie pour annoncer cette bonne nouvelle à votre famille, votre entourage, votre 

ville et même au monde entier. « La relation entre Dieu et les hommes est rétablie grâce au 

sacrifice de Jésus » 

La manière de faire sera différente pour chaque personne car chacun est différent. Mais je vous 

donne le Saint-Esprit qui vous aidera à concrétiser.  

Jésus donne le sens de son envoi, Il laisse la liberté et la responsabilité sur la manière d’y 

arriver. 
 

De même dans la suite du texte il y a cette notion de responsabilité 

« Ceux à qui vous pardonnerez, leurs péchés en seront effectivement tenus quittes, et ceux à qui 

vous refuserez ce pardon resteront chargés de leurs péchés. » 

Lourde responsabilité !  

Dieu nous demande de manière inconditionnelle de nous pardonner les uns les autres. Dans la 

majorité des cas cela peut être possible par nos forces pour les petites choses de la vie 

quotidiennes. Parfois c’est plus difficile, le pardon n’est pas automatique. La démarche est 

différente : il faut déjà vouloir pardonner même si on n’y arrive pas par nos propres forces. 

Vouloir d’abord ensuite demander à Dieu sa force pour le faire.  

Parfois, la blessure est trop profonde, trop à vif, trop destructrice elle nous empêche de donner 

un pardon. Pour l’instant….    

Dieu ne nous condamne pas, Il nous encourage à aller plus loin. 

Il en est de même avec Thomas dans notre récit. 

Thomas le vrai looser ! Il a tout perdu : 3 ans de sa vie, son maître, ses illusions, lui qui était un 

fidèle de Jésus. Le dimanche il ne reste pas avec ses amis il préfère être seul avec sa douleur.  



Lorsqu’il les retrouve et après les avoir entendu raconter cette rencontre incroyable Thomas est 

devant un dilemme : croire ou ne pas croire. 

Nous parlons bien souvent de Thomas, l’incrédule… de Thomas, l’homme qui doute… Mais 

combien sommes-nous à lui ressembler, à nous heurter comme lui à cette incroyable nouvelle : 

“Jésus vit ! Il est ressuscité !”  Oui, combien sommes-nous dans ce cas ? Des hommes, des 

femmes, des jeunes, des personnes âgées ; des gens qui ont suivi une instruction religieuse et 

d’autres qui n’en ont jamais reçu. Même dans le cœur des croyants, le doute arrive à s’insinuer.  

Oui, il nous arrive d’être contaminés par la pensée dominante de ce monde, au point de nous 

demander si tout ce que dit la Bible est vraiment vrai. 

Oui, il nous arrive d’être impressionné par la manière dont notre siècle se passe si facilement de 

Dieu ; il nous arrive d’être troublé par le silence qui paraît répondre à tant de nos prières ; il 

nous arrive d’être effrayé par la cruauté, par l’injustice et par la violence d’un monde qui 

continue à vivre comme si Jésus n’était jamais venu, au point de douter de l’existence et de 

l’amour du Père. 

Thomas ne croit pas ce qu'on lui dit. Il demande à voir. Il demande à toucher. Il veut se rendre 

compte par lui-même. On dit que Thomas est incrédule. Il vaut mieux dire qu'il n'est pas 

crédule. Il ne croit pas n'importe quoi. Il ne se laisse pas embrigader par n'importe qui, même 

pas par ses camarades. Il tient à faire son expérience personnelle, avant de donner son adhésion. 

C'est un signe de prudence et de sagesse. 
 

Comment se fait-il que la parole des disciples n'ait pas convaincu Thomas, alors que la parole 

de Jésus le convainc et provoque la foi ? Tout simplement parce qu'il y a eu rencontre entre 

Thomas et Jésus. Thomas n'entend plus seulement parler de Jésus, il l'entend parler et il le voit. 

On passe de l'ouï-dire à la rencontre personnelle. 

L'expérience personnelle est importante pour la foi. Elle est importante pour Thomas. Elle est 

importante pour nous. La foi, ce n'est pas des leçons apprises. Ce n'est pas une théologie ou un 

catéchisme qu'on répète.  

La foi, c'est d'abord une rencontre.  

La foi est une adhésion réfléchie et personnelle. On n'a pas la foi parce qu'on croit ce que le 

pasteur a dit, mais parce qu'on a compris que la Parole de Dieu est vraie pour soi, parce qu'on a 

décidé d'en faire le point de référence de sa vie. 

C'est le principe de la Réforme. Les Réformateurs ont voulu que chacun ait une foi personnelle. 

Ils ont voulu que chacun lise sa Bible pour y découvrir la vérité, la vérité qui le concerne et qui 

le fait vivre. Dès le début, les protestants ont été de grands lecteurs de la Bible. Les enfants 

apprenaient à lire dans la Bible des parents. Les Réformateurs ont voulu que chaque chrétien 

prie par lui-même et ne se contente pas de réciter des prières apprises par cœur.  

Où en sommes-nous aujourd’hui ?  

La Réforme et le protestantisme sont d'extraordinaires formateurs de personnalités, de 

caractères qui savent ce qu'ils veulent et qui ne se laissent pas faire.  

Comme Thomas. 

La première confession personnelle de la Seigneurie et de la divinité de Jésus, c'est dans la 

bouche de Thomas qu'elle explose. « Mon Seigneur et mon Dieu » 
 

Thomas renonce à la primauté de l'expérience au profit de la foi. Il comprend enfin qu'aucune 

expérience, ni la vision de la croix, ni le toucher des plaies qui en font mémoire, ni encore 



moins les apparitions du Ressuscité ne pourra le convaincre de la Seigneurie du Crucifié sur le 

monde 
 

Ainsi, dans l'évangile de Jean, Thomas est le premier héros de la foi. Il ne cherche plus à 

ressentir la présence de Jésus mais de vivre de la présence de Jésus. Il n’est plus dans l’émotion 

mais dans l’adhésion, dans la volonté de croire.  

Nous avons également à vivre quotidiennement de la présence de Jésus dans notre vie. Cela 

nous permet d’assurer la tâche qu’Il nous a confié à nous ses disciples de tous les temps. « Allez 

apporter la Bonne Nouvelle » 

Pour nous aider, Il nous propose le Saint Esprit et son shalom : sa paix intérieure, sa sérénité 

afin qu’en tout temps et en toute circonstance nous puissions dire : "Mon Seigneur et mon 

Dieu".  

Amen. 
 

Silence puis moment musical 
 

Chant N° 9 Je vous ai choisis 
 

CONFESSION DE FOI 
 

Nous restons debout au moment d’affirmer ensemble notre foi : 
 

A la suite de Thomas et d'autres témoins bibliques, confessons notre foi : 

avec le psalmiste : "L'Eternel est mon berger, je ne manquerai de rien" ; 

avec Jean-Baptiste : "Voici l'agneau de Dieu qui enlève le péché du monde" ; 

avec André : "Nous avons trouvé le Messie" ; 

avec Pierre : "Tu es le Christ, le fils du Dieu vivant" ; 

avec la Samaritaine : "Ne serait-il pas le Christ ?" ;  

avec le père de l'enfant épileptique : "Je crois, viens au secours de mon manque de foi" ; 

avec Marie-Madeleine : "Maître" ; 

avec Thomas : "Mon Seigneur et mon Dieu". 
 

ANNONCES / OFFRANDE 
 

INTERCESSION + Notre Père  
Unissons-nous dans la prière et l’intercession : 
 

Seigneur, notre Dieu et notre Père, 

de même qu'au soir de Pâques, Jésus est venu à la rencontre de ses disciples, découragés d'avoir 

assisté impuissants à sa mort, de même il vient vers nous et nous dit, à nous aussi : "La paix soit 

avec vous". Et il nous envoie pour être auprès de nos semblables ses témoins, témoins de sa vie 

qui triomphe de la mort, témoins de son amour. 
 

Seigneur, donne-nous, à nous aussi, ton Esprit Saint, en sorte que nous soyons capables de 

surmonter le doute, et de te dire comme Thomas : "Mon Seigneur et mon Dieu !". 
 

Donne-nous ton Esprit Saint, en sorte que nous ne soyons pas paralysés par toutes sortes de 

peurs : peur de la vie, peur de nous-mêmes, peur de notre prochain, peur de l'avenir, mais que, 



libérés par toi et par ta victoire sur la mort, nous soyons effectivement libres pour aimer et 

servir. 
 

Donne-nous ton Esprit Saint, en sorte que nous apprenions à nous pardonner mutuellement 

comme tu nous as pardonnés. 
 

Nous pourrons alors t'apporter en confiance notre prière pour nous-mêmes pour ceux qui nous 

sont chers et pour tous ceux et toutes celles que tu confies à notre sollicitude.  

Nous te prions en particulier pour toute situation de détresse autour de nous et partout dans le 

monde, et particulièrement en Ukraine, en Ethiopie en sorte que ta puissance de résurrection et 

de vie y soit à l'œuvre. 
 

Comme Jésus l’a enseigné à ses disciples, nous te disons ensemble : Notre Père… 
 

 

ENVOI 
 

Frères et sœurs, Jésus nous dit et nous redit : 

“C’est la paix que je vous laisse, c’est ma paix que je vous donne. 

Je ne vous la donne pas comme le monde la donne”. (Jean 14/27) 

“La paix soit avec vous !”. 
 

BÉNÉDICTION 
 

La grâce et la paix nous sont données à nous qui sommes en chemin. 
 

La grâce et la paix sont ces graines fragiles qui rendent fertiles nos journées. 

qui donnent sens à nos travaux et qui éclairent nos nuits et gardent notre repos. 
 

La grâce et la paix soient sur chacun d’entre nous, aujourd’hui et durant toute cette semaine. 

Amen. 
 

Chant N° 12 Règne en moi 


